



Cooperación Suiza en Bolivia

Formación técnica profesional

CUENTOS DE GÉNERO DESDE NUESTRA EXPERIENCIA



El TEMOR A LA familia

En el cuento que vamos a relatar tenemos dos personajes, se trata de una pareja joven que todavía depende de su familia.

La Pareja: Juan un joven estudiante conoce a una compañera de la misma carrera en el Centro. Empiezan con una relación de amistad, que luego se convirtió en una relación de enamorados. En el transcurso del tiempo ellos decidieron consolidar su relación mediante "la prueba de amor" en la que ambos estuvieron de acuerdo, por falta de orientación y comunicación familiar no supieron cuidarse para que la joven no se embarace y no tomaron en cuenta las consecuencias.

A consecuencia de lo sucedido empieza la preocupación de ambos y Juan toma la decisión que su enamorada se practique un aborto. Marcelina, recibe un monto de dinero de Juan y la pareja se separa. Posteriormente Marcelina decide no abortar y no informa del hecho a nadie. Pasan los meses y nadie se dio cuenta del embarazo de Marcelina pero tampoco ella dice nada por temor al rechazo de la familia y agresión del padre ya que la madre falleció años atrás. Marcelina siente los dolores del parto y le dice a su familia que es un dolor de estomago; la familia preocupada acude al médico quien les da la sorpresa de que ella estaba embarazada y que iba a dar a luz un bebé.

Enterándose de este hecho la familia exige una explicación a Marcelina y ella recién informa de la relación con Juan. Inmediatamente la familia lo busca él no asume la paternidad porque no está seguro de ser el padre. Debido a ello interviene la familia de Juan argumentando que Juan es inocente a consecuencia de este hecho se da un fuerte disgusto entre ambas familias.

La familia de Juan toma la decisión de hacer la prueba de ADN para comprobar la paternidad. Juan y Marcelina no están de acuerdo con dicha prueba, Juan, porque de comprobarse que es el padre está obligado a asumir su responsabilidad ¿Por qué crees que Marcelina... se niega a la prueba de ADN?

Flaboración:

Osmar Guzmán Velásquez Aldo Castellón Alba Centro Socamani Richard Maldonado Montaño Centro San Juan Bautista

La HISTORIA, DE UN Chimán MACHISTA

Este cuento está basado en la relación que tienen los temas de equidad de Género y genero y trabajo.

En sus costumbres y tradiciones en los cuales las etnias desarrollan sus vidas cotidianas vamos a ver a un Tsimane en sus actividades los días dedicados a los trabajos de Chaco:

Va caminando adelante llevando su hacha y su machete y "atrasito" de él, viene la mujer con marico grande llevando plátano, ollas, platos y arroz enganchado en su cabeza y un pelatacu colgando en su cintura.

La hija mayor tiene la obligación de atenderlo y estar atento a el cuando deja de trabajar, llevarle una tutuma llena de chicha, cuando le toca trasladarse de ese lugar a otro. El varón no carga nada solo su maleta y su flecha y la mujer lleva en mazo grande donde va su plátano, ollas, arroz y donde se quedan a dormir. La mujer tiene que acomodar la cama y templar el mosquitero.

> Como se aprecia, solamente la mujer se ocupa de la estadía en cada lugar y de cargar los enseres. Por lo que es urgente trabajar la concepción cultural para que se entienda que la mujer y el varón están en las mismas condiciones como seres humanos y como pareja pueden ayudarse mejor.

> > Autores:

Serafin Cortez Luis Antonio Arias Guido Antelo CETHA - MANIQUI TSIMANE

Pedro. EL mentiroso

Había un pariente Chimane llamado Pedro, este tenía su mujer llamada Irene. Este pariente todas las noches se salía de su casa diciendo que iba a visitar a su mamá que vivía a pocos kilómetros de su casa, un buen día Irene le dijo que quería acompañarle pero Pedro le negó diciendo que esa noche iba a ver a otro amigo que vivía mucho más lejos y no la llevó. Así cada que ella le decía que quería acompañarle le negaba con otros argumentos.

Un dia, Irene decidió seguirlo, se armó de valor y cogiendo su linterna lo siguió y mala fue su sorpresa, vio entrar a su marido a otra casa que no era la de su madre, se acercó y vio que Pedro abrazaba a otra mujer. Entonces Irene le grito de afuera indicándole que salga, Pedro salió enfurecido y ultrajo a Irene hasta dejarla inconsciente, Pedro huyó creyendo que la había matado y huyó tan lejos que hasta ahora no se sabe nada de él.

Pese a la tremenda golpiza Irene se recuperó, recibió apoyo de la oficina de la defensoría y allí le asesoraron para que presentara una denuncia en contra del que fue su marido. Al principio ella dudó ya que tenía 4 hijos, pero luego comprendió que lo más importante era garantizar su vida para poder cuidar de ella y de sus 2 hijas y 2 hijos. El mejor aprendizaje fue el valorarse a ella misma y no permitir ni el engaño, ni el golpe aunque fuese de su marido y padre de sus hijos.

Hay un mandamiento de apremio contra Pedro por agresión con daños graves. Si usted lo conoce o lo ve, ayude a Irene y denúncielo.

¡El silencio es cómplice. Denuncie¡

Autores:

Serafín Cortez Luis Antonio Arias Guido Antelo CETHA - MANIQUI TSIMANE



Serafina, una cholita oriunda de la comunidad de Batallas, hija de Don Pedro y María, agricultores y de escasos recursos.

Serafina estudió solamente hasta el nivel primario. Sus sueños eran una familia a los 17 años, antes que sus amigas y así lograr un reconocimiento de la comunidad como mayor de edad. En la fiesta de Tentaciones conoce a Filiberto quién se la roba, convirtiéndola en su concubina. Inicia un cambio en su vida, ya que tiene miedo salir, por el carácter agresivo de Filiberto y su familia, quienes la controlan todo el tiempo, dónde sale, con quién habla y qué hace.

Por los problemas económicos en su familia ella desea estudiar pollereria para apoyar a Filiberto, pero él no está de acuerdo y le responde con su mal carácter: "... tienes que cuidar la casa, la chacra y al hijo que esperas". Serafina va envejeciendo añorando poder estudiar.

Obtén información en tu localidad o pueblo, averigua donde hay un Centro para poder estudiar y valerte por ti misma.

Pide apoyo para que conversen con tu pareja. Él tiene que entender que estudiar es un derecho y no te lo puede negar.

iiii No renuncies a tus sueños iii

Nota: Recuerda la importancia de trabajar valores en la familia y equidad género en la escuela y la sociedad

Autores:

Justa Chique Flores Paulina Mamani culile Roberta Catari Villca Edgar Apaza Baltazar CEA "Espíritu Santo"

LA Superación

Había una vez, en el municipio Machistolandia, un hombre y una mujer que por azares de la vida unieron sus vidas en matrimonio, la joven pareja feliz vivía cumpliendo cada uno con su actividad cotidiana. María y Juan soñaban en mejorar su calidad de vida, para eso buscaban capacitarse más en todo aspecto de la vida.

Cierto día, María pensó en inscribirse a un curso de capacitación en costura, su esposo Juan estaba contento con esa decisión, mientras ella se capacitaba, también fue haciéndose líder de su barrio, mostrando una gran capacidad en dirigir grupos hasta llegar a ser concejal municipal, lo que fue una gran satisfacción para ella y su familia.

Pero Juan no tenía ese mismo sentimiento, a pesar de ser el también dirigente, no pudo surgir más y eso le causó frustración y se volvió egoista, pensó que su mujer estaba usurpando y sobrepasando la superioridad de él como hombre; nunca pensó que su mujer seria mejor que él, o que conseguiría mejores puestos dirigenciales, ni mucho menos que fuera concejala.

Se enojó mucho y terminó alejándose de su mujer a quién la golpeaba e insultaba por su frustración.

Pasado un tiempo María continuaba con su propósito en la vida superarse cada dia, aunque
alejada de Juan. Al final María conoció a otro hombre quién le comprendió y no criticaba
el trabajo que ella realizaba, al contrario, juntos pensaban en superarse, sin pensar que
uno o la otra serían mejor o superior.

Continuară..

Autores:

Maruja Roque saca Nancy Caroto Santos Ana Mabel Santander Jiménez Edson Ambrocio Huarachi CEA "Policarpio Colque" Uncía

La LUCHA POR LA IGUAIDA Derechos

En una comunidad campesina de los Yungas, de origen Aymara, de vocación productiva agrícola y cocalera, en la que habitaban 40 familias, se dirigía, administraba por sus propios reglamentos como usos y costumbres. Los aspectos de representatividad y derechos de Titularidad, se asignaban a cada Jefe de Familia, está categoría dada solamente a los hombres dejando de lado la participación de las mujeres. La característica particular de cada evento, reunión, asamblea era la presencia masiva de hombres, repercusiones, manifestaciones y cargos provenían o estimulaban exclusivamente a los varones.

En ese transcurrir de los años de una manera temerosa, surge una joven hija de un afiliado a quién le habían aceptado, porque era hija mayor de un padre que había sufrido un trágico accidente, por entonces representaba a su familia. Esta joven trabajaba una idea de que se podía romper esas barreras de discriminación y sometimiento a la cual estaban destinadas las mujeres de esta comunidad. Aprovechaba los espacios para hacerse escuchar, incitaba la participación de la mujer, orientaba a las señoras afrontando la resistencia de los hombres sobre todo cuando ellas participaban en reuniones-extras en la cual según reglamento estaban aceptadas pero sólo con voz y sin voto.

Llega una etapa de elección de nuevo directorio y ella ya había logrado identificar sus aliados y apoya a su elección en la que se posesiona un joven dirigente. Su Plan de Gestión planteaba, inicialmente, cambiar las cláusulas de restricción y aceptación de categoría de TITULARIDAD dando lugar a la participación de las mujeres, dicha propuesta fue muy cuestionada y debatida. La joven desempeña un rol muy importante para lograr su aprobación. Esta propuesta es aceptada no sin antes recibir todas las predicciones negativas a futuro como calidad de participación y desarrollo de la comunidad.

Ese directorio trabaja con dos mujeres como miembros del directorio, pasan 6 meses y os avances eran positivos como de costumbre. Después de este tiempo y en las siguientes gestiones nadie cambia esta nueva estructura de igualdad participativa.

En otra nueva etapa la joven que había promovido esta reivindicación justa, es ascendida a otro cargo de su organización matriz desde donde funda nuevas organizaciones de mujeres, trabaja, gestiona por la capacitación de líderes y lideresas en todos los contextos y esto influye la mayor participación, convencidas de que es posible lograr mayores cambios.

Autores:

Jhonny Ramirez Mónica Quispe Centro UAC - CP

APRENDE Produciendo

MUCHO TRABAJO ME HAS DADO Y TAN POQUITO ME HAS

En una empresa textil donde confeccionaban prendas de vestir, Juanita y Maria confeccionaban pantalones y blusas. El trabajo era el mismo para los varones y mujeres pero sus sueldos eran diferentes, ellas ganaban menos. Y además de su sacrificada labor tenían que soportar los malos tratos de Don Rubén dueño de la empresa. Un dia, Juanita decidió hacer una reunión con sus compañeras para analizar lo que estaba sucediendo en la empresa, el por qué de la diferencia de sueldos, además de trabajar las 8 horas tenían que quedarse a hacer trabajos extras, como lavar el servicio y limpieza de la empresa, los varones no hacían lo mismo.

Finalmente Juanita fue despedida, porque ella tuvo la idea de reclamar pero se fue diciendo a sus compañeras que deben hacer un contrato escrito fijando el monto de sueldo y las horas de trabajo, y le dijo a Don Roberto: "¡Mucho trabajo me has dado y tan poquito me has pagado!"

Recuerda que las condiciones laborales son las mismas para mujeres y varones, mismo horario, misma paga.

IIII Asesórate sobre la Ley general del trabajo IIIII

Autores:

María Elizabeth Aguilar Escalera René Colque Huarachi Edgar Mollo Villca CETHA "Caracollo" Ana María Herbas Camacho Adelina Sempértegui Huarachi CEA "Santa Rita"



Había una familia de apellido López que vivía en la comunidad de San Juan, provincia Caranavi, tenía 9 hijos: 4 varones y 5 mujeres que llevaban una vida medianamente cómoda, ni muy pobres, ni ricos, sus ingresos económicos alcanzaban para mantener a su familia.

Con el correr del tiempo crecieron los hijos, ingresaron a la escuela y empezaron a estudiar, primero la hija mayor....terminó la primaria satisfactoriamente con diplomas y todo. Luego ingreso a la secundaria, ciclo medio, que avanzó hasta 3ro medio...mientras el papá estaba feliz y orgulloso de su hija, dijo que su hija una vez terminando el bachillerato sería una buena profesional. Pero...lo más grave que sucede estando 3ro medio se enamoró de su profesor y se casó sin terminar su estudio secundario.

Los sueños del padre se frustraron y quedó decepcionado y sacó una disposición en la familia, cerrar los estudios a las hijas diciendo que las hijas son sólo para la cocina y quehaceres de la casa, en cambio los varones si deben estudiar y ser profesionales.

Recuerda: No debe existir discriminación hacia las mujeres. Hombres y mujeres deben ser iguales, deben estudiar por igual.

¡El derecho a la educación es un derecho humano ¡¡

Autores:

Eulalia Condori Condori Benjamin Apaza Alanoca CETHA: Hno. Nilo Cullen

El SUEÑO Ely

Cierto día, Ely sentada bajo el árbol coposo, imaginó una sociedad igualitaria con derechos y oportunidades, ella nunca quizo despertar ni volver a la realidad. Cada vez que volvía a la realidad, sentía impotencia, miedo, debido a la triste realidad de los mortales.

La vida de Ely no era la misma, porque vivió y sintió en carne propia, el rechazo de su padre por haber nacido mujer, este hecho la privó de algunos derechos y oportunidades que la vida nos ofrece a todos, pero para Ely no fue así. Su entorno social nuca quiso romper esquemas, estereotipos y el machismo, pasaba de generación en generación, siempre estuvo presente.

A medida que pasaba el tiempo Ely poco a poco hacia reales sus sueños para transformarlas en realidad y contar con una sociedad justa e igualitaria, a pesar que el cambio era áspero y pedregoso, Ely se mantuvo firme en sus ideales.

ITU LLEGARAS TAN LEJOS COMO TE LO PROPONGAS I

Autores:

C.E.A. San Juan Bautista Alex Ricky Montán Ruth Maria Garabito Anacleto Gerónimo Francisca Choque Gerónimo Silvestre

Campesina

Había una vez una familia que vivía en la Comunidad muy alejada, eran de escasos recursos, su camino era intransitable, tenían seis hijos de los cuales cuatro eran varones y dos mujeres. La familia se dedicaba al cultivo, tenían su Chaco que era para el sustento de la familia.

Un día los hijos varones decidieron salir de su casa para ir a otra comunidad para entrar a una escuela por lo menos para cursar primaria, se fueron, pero dos niñas se quedaron para acompañar a su madre en los quehaceres de la casa. Entonces las niñas preguntaban a su padre:

- ¿Por qué nosotras no salimos de aqui, como nuestros hermanos?

Su madre respondió: es que ellos son varones y tienen que estudiar, porque cuando sean grandes van a mantener a su esposa, en cambio ustedes se van a ir con su esposo y les van a dar de todo, por eso no es necesario que ustedes estudien".

Con esta explicación las niñas, se conformaron y se quedaron tranquilas en el campo, acompañando a sus padres, mientras los hijos salieron a estudiar.

RECUERDA QUE:

EL ESTUDIAR ES UN DERECHO NO UN FAVOR, Y SE APLICA
TANTO A MUJERES COMO A VARONES

¡DERECHO QUE NO SE EJERCE ES DERECHO QUE SE PIERDE¡

Autores:

Juan Carlos Aguape Orepocanga Graciela Uraeza Urazipa Rodolfo Cuñanguira Zaiguer Marisa Arima Cuñaendi Instituto de Formación Integral "Coro y Orquesta Urubicha"

Una PAREJA Dispareja

En un estanque, que ESTABA, ni tan cerca, ni tan lejos, del río Parapeti; había una pareja dispareja: La rana René y Croa formaban una hermosa familia, de la cuál nació Croacito. Croa era amada y respetada por las demás ranas en el estanque, porque era sencilla, tierna, amigable, brindaba su amistad a todos quienes se acercaban; en cambio René de carácter poco amigable que se creía el macho alfa que nada debía hacerse sin su aprobación.

Cierto día Croa fue invitada a formar parte de un comité para un congreso a realizarse en Estanquelandia. Ella muy entusiasmada por la invitación, aceptó sin pensarlo dos veces, de regreso a su casa muy feliz le llevaba la buena nueva a su esposo; pero este al enterarse reaccionó violentamente y con voz altanera y prepotente gritaba y alegaba que Croa estaba descuidando a su familia, en especial a Croacito, Croa haciendo caso omiso a lo que él argumentaba, trato de convencer a René que dicha participación a ese congreso traería grandes beneficios para el estanque y su familia, René reaccionando bruscamente la

Croa al sentirse impotente y con lágrimas en los ojos acepto lo que René le impuso.

amenazó y la hizo callar.

Recuerda: Tú como mujer tienes derecho a ejercer tu rol ciudadano, a elegir y ser elegida. El compañero o esposo debe compartir los cuidados de hijas e hijos.

Autores:

Macedonio Cary Torrrez Salvador Siles Sanchez Luisa Leon Mendoza Agustin Mario Ramos Rojas CEA Tataendi (Camiri)



En una comunidad no muy lejana vivía una familia con tres hijos y una hija mujer, la cual se dedicaba a la agricultura sembrando caña de azúcar, cítricos y productos de consumo. El padre le dio oportunidad a los hijos y mando a estudiar a la ciudad pero hicieron mal uso de sus recursos económicos y el apoyo. Engañaron a sus padres y no pudieron acabar su carrera y volvieron a su casa y se aprovecharon de su apoyo incondicional, el padre vivía casi en la miseria y tenía que trabajar como jornalero.

En esos años vino una ONG y capacitó a toda la comunidad en la elaboración de jalea y empanizado. Mary la hija tuvo la iniciativa de participar en la capacitación. Gestionó un pequeño emprendimiento y al contar con materia prima empezó y obtuvo recursos para la venta de jalea y para ampliar el sembrado. Puso una pequeña fábrica artesanal y desde ahí se inicio el negocio y así pudieron vivir mejor económicamente, recién el padre le dio el lugar más importante a la hija y pudieron vivir mejor.

¡¡Un emprendimiento puede cambiar tu vida y la tu familia. Una mujer es tan capaz para administrarlo como un varón. Toma la iniciativa y capacitate¡¡¡¡

Autores:

Jorge Miranda P. Pedro Arispe O. Guido Hualla P. Alberto Castro B. CITHA- Nuevo Palmar

Un MERDADERO Amor

Había una joven pareja que vivian a la orilla de un rio que trabajaba muy duro para sobrevivir. Rosa y Felipe era una pareja muy feliz, Felipe era un hombre trabajador y le gustaba la cacería y a Rosa le gustaba los quehaceres de la casa y conocía mucho la medicina natural que heredó de su madre.

Un día Felipe salió a cazar en pleno surazo, como de costumbre alistó su escopeta y se acomodó en su "chapapa", en ese instante sin darse cuenta le había mordido una vibora que lo dejó muy mal y casi agonizando. Llegó a su casa, Rosa al ver a su marido en muy mal estado, empezó hacer un remedio casero para sanar a su marido. Durante la recuperación de Felipe, Rosa tuvo que trabajar en el campo con su ganado y también en su sembradio y tuvo que encargarse en sustentar la casa.

¿Qué te pareció el cuento? ¿Qué podemos rescatar?

> Juan Pablo Biracoti Uranoi Edgar Uranungar Guirapoigua Fernando Urazaba Umpi Santa Teresita 3 Fe y Alegría



Cierto dia del caluroso verano, se encontraba reunido un grupo de gente cerca del barrio Rosita, donde vivia Doña Aurora. Tenia ocho hijos de diferentes edades y su esposo Don Pastor, que decia ser un sacrificado trabajador. El dinero que ganaba con su trabajo no era suficiente para cubrir el abrigo, alimento y el estudio de sus hijos.

Doña Aurora día a día se lamentaba de no haber tenido la oportunidad y los recursos para estudiar. Grande fue su sorpresa; cuando escuchó a quién dirigía aquel grupo en reunión anunciar que pronto empezaría un curso para aprender a trabajar en el cuidado de las plantas y jardines. Ella de inmediato tomó interés y se acercó a preguntar.

¿Cuánto debo pagar? – No tiene ningún costo respondió el encargado. Rápidamente todos hicieron fila para la inscripción.

Una vez en casa, Doña Aurora, muy feliz contó a la familia lo ocurrido, inmediatamente Don Pastor con una voz gruñona renegó –"Qué son esas ideas mujer, tu lugar es en la casa y a tu edad no creo que nada vayas a aprender".

> Día a dia doña Aurora con mucho esfuerzo realizaba las labores de casa y asistía siempre puntual a sus clases – Don Pastor sólo observaba y renegaba. Llegó el día tan esperado, Doña Aurora lo logró y gracias a su gran esfuerzo un emprendimiento empezó.

> > Ahora día a dia labura muy contenta invitando a su esposo e hijos a trabajar junto a ella.

Autores:

Ernesto Muñoz Pereira Luis Alberto Vilaseca Banegas Arlen N. Montoya Báez Centro de Formación Técnica "Josefina Balsamo"